

459485



**El Abate Molina:  
Nuestro Primer Científico**

POR VALERIA MAINO

**L**A Universidad de Talca creó en 1987 el Instituto de Estudios Molinianos —hoy Instituto de Estudios Humanísticos Abate Juan Ignacio Molina— con el objeto de acercar y dar a conocer a las nuevas generaciones la figura y la obra científica y literaria de este ilustre sabio, nacido en la región del Maule. El padre Walter Hanisch fue el primer director de esta institución y su principal investigador. En este libro se publican doce de sus artículos sobre el Abate Molina, cinco de ellos inéditos.

Hanisch en estos trabajos muestra su enorme capacidad de investigación, recreación y puesta al día del notable abate moliniano. Nos acerca al personaje con su dimensión humana, cuando era un joven poeta que cantaba las bellezas de la tierra en versos latinos y a su río Loncomilla le prometía hacerlo famoso si él mismo llegaba a ser célebre. Molina es el predecesor poético de la pléyade de escritores molininos. En busca de las inquietudes primeras de este sabio, el autor se pregunta por sus orígenes familiares, en qué el apego a la tierra

está dado por las mujeres, quienes a través de generaciones permanecen en el territorio mientras los hombres vienen de lejos. En este ambiente rural, Molina adquiere en su infancia un amplio conocimiento de las facetas campesinas, de la lengua araucana, y de ahí tal vez su deseo de engrandecer a los indios siguiendo la apologetística del "buen salvaje". Hanisch le sigue la pista a su formación académica en Chile, hasta que va desterrado a Europa, llevando notas y dibujos sobre las plantas nativas. Luego investiga su vida y obra en Italia. El abate en el exilio se engrandeció. Con sus conocimientos de las ciencias naturales y el dominio de cinco idiomas, pudo hacer una obra científica de primera magnitud. Tuvo la habilidad de utilizar los métodos que se consolidaron más tarde, acierito que favoreció la vigencia de su obra. Hanisch nos recuerda que su calidad de sabio quedó probada, pues escribió sus textos antes que se publicaran los resultados de las expediciones científicas del siglo XVIII, saliendo airoso de la prueba. En sus hipótesis del "transformismo" y los virtuales entre los reinos de la Naturaleza, se vislumbran las bases de lo que más tarde sería la teoría de la evolución. Molina

fue célebre en su tiempo, era miembro de numerosas academias europeas y los más famosos sabios de su tiempo lo consultaron y visitaron, entre ellos, Humboldt. Tal vez ningún científico chileno ha sido más citado que este abate y en su honor muchas plantas muestran perpetuas su nombre. El padre Hanisch, con el "aggiornamento" de este ilustre personaje, nos incita a profundizar su estudio en otras dimensiones no tocadas todavía, cuando el problema del cuidado del medio ambiente está en el primer plano de la discusión científica y de las políticas públicas.

**JUAN IGNACIO  
MOLINA  
Y SUS OBRAS**

Walter Hanisch  
Espínola.  
Editorial Universidad  
de Talca, Talca, 1999,  
178 páginas.

29 DE AGOSTO DE 2000

## Nuestro primer científico [artículo] Valeria Maino

Libros y documentos

### AUTORÍA

Maino Prado, Valeria, 1942-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuestro primer científico [artículo] Valeria Maino. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile